



PERIÓDICO DEFENSOR DE LOS OBREROS DEL RAMO DE ELABORAR MADERA DE ESPAÑA

UNION ES FUERZA

Toda la Correspondencia á nombre de José Solá, Providencia, letra C. — Badalona.

SON COLABORADORES todos los Federados que se dignen mandar sus escritos.

Nuestros explotadores

Para hacer que nuestros esfuerzos para la emancipación del proletariado den un resultado positivo, hay necesidad que el mismo tenga una orientación fija y determinada para encaminar dichos esfuerzos a este fin.

Para ello es necesario, en primer término, conocer á fondo las diferentes clases de explotadores que medran a costa del trabajo ajeno en la actual sociedad, su origen, forma y aplicación, para que haciendo un razonado estudio de las mismas podamos con acierto escoger el camino mas rapido y seguro para anularlos.

Según Reclus, la explotación moderna es la evolución necesaria impuesta por el desarrollo intelectual de la especie humana, á la esclavización primitiva y al feudalismo medioeval.

Robo y esclavitud de las edades de piedra, sancionados por el derecho del más fuerte, si es que la fuerza haya constituido derecho algunas vez.

Esclavitud y robo por los feudales, sancionados por el clero en criminal alianza con dichos tipos, para medrar á costa de sus miseros vasallos.

Explotación y explotación de los obreros y sus productos por los burgueses, sancionados por las necesidades del orden (ó desorden) social establecido, defendidos por el clero y confirmados por los poderes constituidos, á base de... lo que sea; he aquí la evolución seguida por lo que hoy llamamos moderna explotación.

Por eso hay necesidad primeramente de estudiar el problema antes de emprender una campaña seria, y no dejarnos engañar por espejismos imaginarios como desgraciadamente ha sucedido algunas vez.

Si para estudiar el problema hay que colocarnos bajo un punto de vista y desde este recorrer todo la extensión que nos permita nuestra retina, nada mas natural que colocarnos en el que hoy ocupamos y desde aquí investigar todo lo que pasa a nuestro alrededor, para que una vez estudiado y comprendido podamos ensañar el círculo de nuestras investigaciones hasta hallar la causa motriz de la injusticia y del crimen actuales.

Al hacerlo, con el primer que topamos al dirigir la mirada á ese maremagnum de contrastes odiosos, es con el tipo de la familia humana conocido vulgarmente por el nombre de burgués, por sus impredecibles relaciones con nosotros á pesar de sus representantes.

El come, él vive, él gasta, él se divierte, y ni trabaja ni produce.

En cambio, nosotros producimos, trabajamos, no comemos, no gastamos y nos morimos. ¿Por qué?

Y sin meditar el por qué de las cosas, al ver tan patente y monstruosa injusticia, nos lanzamos denodados contra el burgués sin conciencia, que vive, come y se divierte á costa de nuestras privaciones y agonías.

Pero antes cabe preguntarse: ¿es el burgués culpable de que la sociedad le haya dado todos los medios de que se vale para hacer lo que hace y á lo cual tiene derecho, que digo derecho, deber tiene, como nosotros á su propia conservación, ó es la sociedad la que tiene la culpa de que tal suceda?

Y el burgués, prototipo de la injusticia social, puesto en el dilema de sucumbir por la benevolencia, piedad ó justicia que pueda sentir hacia sus semejantes, ó medrar colocándose á la altura de los demás, ¿qué duda queda que opta y optara siempre por lo último mientras la sociedad se regule por las actuales leyes?

Escurridémos un poco más; ensañemos el círculo de nuestras investigaciones, y sin movernos del mismo punto, topamos con el propietario, dueño absoluto de las tierras que nosotros cultivamos, de las casas que construimos y de las obras que ejecutamos.

Estupendo lo que con este tipo acontece: los frutos, los granos, las hortalizas, arrancados con por vía de encantamiento á sus repletos graneros, a su omlomda voluntad, supera al Señor absoluto de el Derecho sancionado por la Ley, se apovandose sin escrúpulos de conciencia á la miseria y á la muerte, mientras que el otro, si tal hacia, lo ejecuta sin abrogarse el Derecho de la Ley, si no fuerza que sus actos los sancionaba el Derecho de la Fuerza.

Estos son los explotadores que más directamente nos oprimen, aunque indirectamente sean infinitos los que el obrero sufre; ved al cura explotando cobrando además su nómina del Estado, los pagamos créditos á incrédulos; la cual preocupado explotando la credulidad de las masas prometiendoles Libertad, igualdad y Fraternidad, respetando empero el derecho de propiedad, el privilegio y la armonía social establecida, como si

fuese compatible la Libertad con la explotación, la igualdad con la propiedad y la Fraternidad con el privilegio.

Encontramos también en nuestro camino, abogados, notarios, juriconsultos, cobrando fuertes sumas por los litigios entablados para defender los derechos de las propiedades, sumas que indirectamente pagamos nosotros; jueces y magistrados administrando una justicia que aún no hemos sabido comprender y por la cual cobran y triunfan; al Estado para que legisle, ejecute y sancione las leyes por medio de las cuales se rige este galimatías, llamado orden social; en fin, á un sin número de parasitos necesarios al actual sistema establecido, que nos chupan la sangre y nos dejan en cueros.

Por ello digo que hay necesidad de que el proletariado comprenda de quién ó de qué dimana la fuerza en la cual se apoyan esos directos ó indirectos explotadores hasta hacerse invencibles, para tomar una orientación fija y definitiva y encaminar nuestros esfuerzos á hacer viable esta orientación.

J. VINARDÉL.

Badalona 20 Mayo de 1907.



Ráfagas

Encuéntrome apenas ante la triste realidad, donde la injusticia y el odio suelen triunfar de la equidad y el amor.

Mi soñadora fantasía forja ilusiones: crea un mundo de paz y prosperidad; concibe una sociedad bondadosa, en la que se comparte, con la proporción debida, el placer y el trabajo, tomando todos los humanos su cuervo en el espléndido banquete de la felicidad.

Al soplo visificante del amor, pienso en los grandes ideales del porvenir: gozos honestos, venturas inagotables, bienestar general, y que hoy día son esperanzas istadas, hijas de mi imaginación soñadora...

R. de Castilla Moreno.

Jerez de la Frontera.



CONTESTANDO al Sr. Tomás Bartrina

Presidente del Centro de Carpinteros
Matriculados.

Por casualidad vino a mis manos el semanario *Noticias*, del día 10 de Mayo, en el que lei el remitido a *«Los obreros fusteros»*.

En dicho comunicado el señor Bartrina vomita toda la bala contra el Director de *El Progreso*, por suponer sea el autor del escrito publicado el día 4 del mismo mes.

Pues no señor, el autor soy yo, y crea que no tengo nada de lerruchista ni de solidario tampoco. Si acordó a *El Progreso*, fué porque supuse que *Matrinala* no lo hubieran aceptado, y como mi objeto era dar el grito de alerta a mis compañeros, nada me importaba entrar en el terreno de las preferencias.

En su remitido de referencia dice se dirige a agente que no se atreve a dar la cara, y está en un error. El sueldo que yo mandé, al ir publicándose íntegro, decía algo más, y al pie estaba mi firma, porque a mí no me duele prendas, y doy la cara en todas las ocasiones, no con carácter de matón, sino con el de obrero consciente, y me preveno tal como soy, al contrario de usted.

En su remitido nos quiere hacer ver que es solidario, y para no dudarlo diremos que su casa es cuartel de algún rezagado de los mas peores, y usted tan campante, y... socialista (!).

Y es cierto que en su casa se pronunciaron las palabras publicadas en *El Progreso*, porque su señora en una tienda de la calle Valldoncella dijo en cierta ocasión poco más ó menos:

—Ja hem acabat de pati, ara els fusters tindran que treballar o horas. Gràcies a Deu que'm guanyati... ja'n han fet anar prou malament. (!)

Ahora digo yo: ¿de donde sacó estas palabras su señora? ¿o las imaginó ella? ¡Yo creo que no!

También alardea de que la jornada de 8 horas es justa, (le ve); si tan justa la crea ¿por qué no combate a sus compañeros de huesa, que tienen la *sansanya* de hacer trabajar 9 horas, abusando de la escasez de trabajo y de los ovejedos y malvados?

Dice también que *El Progreso* nos ha hecho y hace tanto mal; lo sabemos, Sr. Bartrina, no lo ignoramos; como tampoco ignoramos que los solidarios y sus jefes hacen lo mismo, y que todos miran quién mas nos puede esclavizar y reventar, y por no ignorarlo y convenidos con toda nuestra fuerza que la emancipación del trabajador ha de ser obra del trabajador mismo.

Y siendo cierto, como lo es, que de su casa salieron dichas palabras, yo le aconsejo aproveche la ocasión, como Presidente del Centro de Carpinteros burgueses, ya que está en su mano la proposición y ya que lo tiene en el pensamiento y bien meditado, le suplico lo haga cuanto mas pronto mejior, y lo hecho, hecho está.

(Que seremos venciados! Ni lo dudo, ni me importa. Mahana será otro día, y ese mañana nos alienta y fortalece.

No nos arredra tal noticia, ni tampoco ha de detenernos el fracaso.

Los que luobamos por convicción o por impulso generoso, dedicamos nuestro esfuerzo a demostrar todo estado social que tienda a la desigualdad, al crimen y al robo legalizado y a implantar otra sociedad donde no existe la explotación del hombre por el hombre, porque comprendemos que tenemos el derecho de vivir para tener el primero de los deberes, que es el de trabajar, ya que hemos llegado a un periodo de civilización, compatible para castigar por los restos de los siglos de barbarie y nos es imposible soportar por mas tiempo esta vida tan miserable y adolorosa, que ensea sus horrores en talleres, calles y plazuelas y que

hacemos asco è inspiramos desprecio a aquellos que no producen y lo poseen todo.

Y como la experiencia, en todas sus manifestaciones progresivas, nos dicta que mientras mas potente sea la falange de productores, mas impetuosa es y mucho mas certero el golpe dirigido a la explotación, porque comprendemos a la vez que toda orientación y acción revolucionaria ha sido producto de una escasa minoría que ha sacrificado su vida en aras de la libertad, así también en esta minoría encauzaremos la corriente reabilitadora que ha de emanciparnos de toda explotación, que es la remora del progreso.

Y sépalo, por si lo ignoraba; como lógico que no puede serlo mas, hace tiempo pensamos e imponer a los burgueses la obligación de poner todas las herramientas, ya que nadie mas que ellos perciben de los beneficios, y a la vez que los obreros de Buenos Aires, en un concurso obrero ya pagaremos y la pediremos también.

Ya ve, señor Bartrina, si estamos distanciados en el modo de pensar.

P. M. S. PARADELL.

Barcelona-Sano 14 de Mayo de 1907.

A estilo de Dios

(Traducido del portugués)

Un hombre inmensamente alto y cortado viajaba por un país montañoso, cuando una terrible tempestad los obligó a cobijarse en una caverna.

Allí esperaban el fin de la tempestad, pero fué en vano. El temporal recrudecía y ellos tuvieron de resignarse a pasar la noche en aquel sitio abandonado.

—Mi buen amigo,—dijo el señor a su criado,—¿no tienes nada para comer?

El criado sacó un pedazo de pan, que era cuanto poseía, y lo ofreció a su señor. Este entonces dijo: —No quiero ser injusto; este pan es tuyo; ofrecéndomelo puedes con tu deber de criado, pero quiero darte tu parte.

—Gracias, señor, dividido como mejor os plazca.

—No me conformo con eso porque es injusto. Te escogeré; quienes que lo divide como hacen los hombres libres entre sí, ¿cómo Dios divide?

—Señor,—dijo el criado después de reflexionar,—dividido à estilo de Dios, maestro de todas las perfecciones humanas.

—Puesto que así lo quieres, desgraciado, consuélate sin nada; porque Dios me hizo a mí millonario y à ti te hizo miserable.

DEBERES

En uno de esos barrios de calles tortuosas, agostas y sucias, destinadas para la gente honrada y laborosa, habitaba en un cuarto piso una mujer viuda con sus dos hijos pequeños, los cuales ella quería mucho.

Para ganarse su sustento y el de sus pequeños, se dedicaba à trabajos domésticos en dos ó tres casas de señores acomodados, que se guardaban relación del tiempo que ella era soltera, donde había pasado su juventud trabajando y gastando sus mejores tiempos.

Al salir de casa, todas las mañanas, pasaba media hora encorregado al quilluno mayor que cuidaba bien al pequeño, que no llorase y que no se hiciesen dabo. Los besaba y salía.

Un día, à las dos de la tarde, entraba en el piso (hora que tenia de costumbre todos los días) y se encontró que todo estaba lleno de humo; dió un grito instantáneo, llamando al momento con voz socorrida à sus hijos y nadie respondió. Con paso trémulo llegó à la puerta de la cocina y vió los cuerpos de sus dos hijos envueltos de humo y carbonizados.

A los gritos de socorro y de dolor que daba ella, acudieron los vecinos y la sacaron del piso, presentando ya síntomas de síncope producidos por el densidad del humo.

Nadie podía consolarla; maltrataba con frase sentida à todos los que la contenían; quería entrar en el piso y cerciorarse bien del estado de sus hijos.

Sus ademanes de fuerza, su llanto, los suspiros arrancados del corazón, la cara batida de lágrimas y los cabellos levantados, eran la gran expresión del sentimiento, el gran amor hacia aquellos dos seres desventurados por el fuego.

Habían entrado dos hombres al piso y abierto todas las ventanas para que se desahumase. En la cocina niños totalmente carbonizados.

Pronto se hicieron los requisitorios legales para la viuda.

La mujer viuda, al ver que había quedado sin hijo, quedó desorientada para emprender de nuevo la vida. Aquellos dos seres tan queridos le daban aliento; majos mas todos y pechosos, y lo hacia con ahínco, senza gratitud; lo hacía todo por ellos.

Los vecinos, al verla tan preocupada y pensativa, procuraban animarla y desvanecerla la imaginación tan en situación angustiosa.

Pero ya no tenia por quién trabajar, se consideraba que ella misma lo era nada; había pasado la flor de servir à un amor. Temió la vida y dejó vencerse por los chos imaginarios, ilusiones vanas, y los desencantos como encorramiento de su pasado.

Se casó, porque su juventud hula y estaba cansada de soliones; era el deceso del sexo, no amó al hombre, lo que le precipitaba su casamiento; sintió escasez el tiempo y su moirio años caducaban, las esperanzas se le agotaron, y las ilusiones, la decisión le fue precisa.

Siete años de privaciones vivió con su marido. Cuanto tenia de él recuerdos tristes y dolorosos, y el fruto de sus deseos que por ellos sacrificaba su vida se le perdieron.

Estaba habituado al sacrificio; toda su actividad la dedicaba al servicio de los suyos; amos, sus crees, su marido, sus hijos; pero éstos, al parecer, quebrañaron la obra de sus esfuerzos, de su actividad y energía; todo murió.

Al encontrarse sola, desistió del sacrificio era en beneficio de ella misma, desistió de él, no lo importó nada su vida.

Las carnes, en poco tiempo se marchitaron; la debilidad se le generalizó en su cuerpo; los devoraron se le evidenciaron, y su impotencia llegó à tal extremo, que no tardó en sentirse desfallecida y muerta.

Cuando se le acabaron los deberes quiso acabarse ella.

Barcelona. I. Monroy.

PUBLICACIONES RECIBIDAS

Salud y Fuerza.—Revista mensual dedicada à propagar el neomalthusianismo.

Merece ser estudiada con detenimiento la propaganda que hacen los compañeros que publican dicha revista, pues interesa en gran manera à todos los explotados, ya que la producción ilimitada y numerosa es la mayor parte de las veces, por sus consecuencias desoladoras motivadas por la falta de medios que los obreros disponemos para mantener y educar à nuestros hijos, es, repetimos, una de las causas que conducen à aumentar el número de los desheredados y explotados.

Luz.—Revista mensual, órgano de la Escuela Moderna de Badalona.

La enseñanza racionalista va ensanchándose de día en día; la denuncia del sistema de dicho sistema de educar à los niños, luego de amargar los entusiasmos de sus propagadores, he sido acicate poderoso que ha impulsado grandemente à la creación de nuevos centros de enseñanza, uno de los cuales es el de Badalona, el que es la revista de que nos ocupamos. Cuenta con un crecidísimo número de alumnos de ambos sexos, y con local y material de enseñanza satisfactorio.

Por equivocación llegó à nuestras manos un número del semanario titulado *Los Arroyos* que se publica en Barcelona, y al ir à romper la faja en que iba envuelto, con el interés que tan sujestivo y trascendental título nos causaba, vimos con asombro que iba dirigido à la Sociedad de Patronos Carpinteros de Badalona, por lo que nos apresuramos à devolverlo à la Administración de Correos, sin poder enterarnos de lo que nos presumimos: de lo *intererare* que deba ser para los obreros, ya que se cuidan preferentemente de enviarlo à los centros patronales.

Patria e Internacionalismo. Estudio filosófico, por A. Hamon.—Edición portuguesa. El Grupo Libertario «Bartaco», de Rio Janeiro, nos

(1) — Ya hemos acabado de padecer. Ahora los obreros carpinteros tendrán que trabajar 9 horas. Gracias à Dios que hemos ganado... Demasiado nos habian perjudicado.

ha remitido un ejemplar de tan interesante folleto, siem-
pre oportuno, ya que trata tal como es, sin prejuicios ni
preoportunismos, del verdadero concepto que los trabajadores
debemos formarnos de lo que es la patria, hoy monopolizada
por la burguesía y el capitalismo.

A última hora y sin tiempo ni espacio para ocuparnos
de lo que el determinismo, hemos recibido un voluminoso
de la Federación Regional Española de las socie-
des adheridas dando cuenta de la disolución de dicha
federación acompañada de los motivos que han impul-
sado a la oficina de dicha federación a disolverse.

Es un documento repleto de sinceridad y entusias-
mo, y aunque su autor, cuya opinión respetamos y con-
sideramos la federación de oficio exclusivista y contra-
productiva por la orientación que marca en las luchas
proletarias, opinión que nosotros no compartimos. Par-
ticipamos también de su decepción al ver que las socieda-
des obreras han decrecido notablemente. Hasta el punto
de tener que disolverse una federación que generalmente
no podía reportar más que beneficios para la clase ex-
plotada.



Organización

Ni podemos negar la utilidad de la organización
gremial y de la lucha económica, ni aunque pu-
diéramos lo haríamos, porque ella es algo fatal,
algo imposible de impedir. El asalarido siempre
luchara contra el patrón y buscara la cooperación
de sus compañeros de tareas para esa lucha, por
cuanto raras veces puede por sí solo imponerse,
vencer al explotador, con tanto mayor motivo
cuanto la rebeldía individual es hija del tempera-
mento mas aún que de las convicciones de las
ideas, de las mismas necesidades por premiosas
que sean.

El hombre se rebela ó se somete ó cae en la mas
extrema miseria, según sea la fuerza de su carac-
ter, la reflexividad que posea ó su cobardía
moral.

Desde que no es posible pasar por otro lado,
desde que no se puede hacer que los temperamen-
tos, la característica de cada ser, lo que particu-
lariza y exterioriza la individualidad de cada uno,
se transforme en absoluto ni a impulsos de la pro-
paganda, ni por la presión patronal, y ni aún por
las necesidades económicas mas extremas, necesi-
tamos admitir la organización gremial y su conse-
cuencia inmediata la lucha económica, tendiendo
únicamente a orientarla de la mas acertada ma-
nera en beneficio de los mismos asalariados.

La organización rudimentaria, fortuita en sus
principios, sin mas objetivo que satisfacer el de-
terminante que la origina, es decir, repeler la
agresividad patronal, contener la avaricia capitali-
sta, va poco a poco metódizándose, haciéndose
mas completa, abarcando un horizonte mas exten-
so, creciendo su intensidad y fuerza.

Ya no es como en los primeros vagidos, la lucha
ocasional, del momento, contra un simple
abuso patronal; tiene un plan de conquista; se
desarrolla lenta pero segura, en persecución de
la liberación completa de los asalariados.

Las derrotas y fracasos de la lucha diaria, así
como los triunfos muchas veces escamoteados por
la astucia burguesa, no hacen mas que determinar
un único anhelo, una única aspiración: La supre-
macía social, que en tanto subsista, sera factor
de toda clase de miserias, dolores y opresiones.

Es ahí donde es necesario ir, a donde mas nos
conviene llegar.

Y para ello se hace preciso una orientación
clara; un conocimiento exacto de los métodos de
lucha, a fin de utilizar los de resultados mas segu-
ros y pronto; un propósito definido para que ma-
ñana no se malogre el esfuerzo libertador y en vez
de constituir un régimen social en el que no haya
ninguno de los obstáculos con que tropieza cada
ser para desenvolverse y vivir, surja un nuevo ré-
gimen tan íntimo como el actual.

Estudiad la sociedad actual en todos sus orga-
nismos, ver la relación que tienen unos con otros;
cómo obran separadamente y como asociados; co-

nocen, en fin, el mecanismo de este régimen, en
tal necesario, como tener un buen medio de lu-
cha, de ataque y estar pronto y practicos para
utilizarlo.

He aquí lo que estimamos debe tener por ob-
jeto la propaganda, lo que hace falta en la orga-
nización, para que ésta sea eficaz y útil en ab-
soluta.

El gobierno, la ley, el dinero, el parlamento, la
justicia, la propiedad, la familia, la explotación
industrial, la religión, la patria, el militarismo, la
policia, todo lo que constituye y caracteriza la
sociedad presente, necesita ser estudiado, analizado
para que la sociedad futura no contenga ninguno
de los rodajes inútiles ó perniciosos de hoy.

No basta suprimir uno para que el bienestar y la
armonía sean un hecho. No basta suprimir la
explotación industrial haciendo que pase a los
trabajadores el manejo de fabricas, chacras y me-
dios de transporte, dejar subsistente el dinero, el
gobierno, etc.

No basta suprimir el gobierno y dejar subsis-
tente la propiedad privada, haciendo que se des-
truyan unos a otros los hombres embarcados co-
mo feroces competencia.

Es preciso concluir con todo lo pernicioso, lo
inútil y sentar las bases de la sociedad de un modo
racional, conveniente, justo, si se nos permite la
frase.

¿Qué sucedería, si los obreros, organizados en
batallones gremiales, cerrados a toda idea, a todo
propósito definido, tomasen un buen día posesión
de los útiles de trabajo?

¿Qué harían los burgueses expropiados, los in-
telectuales, los innumerables asalariados de hoy
que no tienen útiles de trabajo que expropiar por
pertener a esa serie enorme de oficios impro-
ductivos, creados por la burguesía para su comodi-
dad y satisfacción personal?

¿Ocuparían los obreros a todos esos desocupa-
dos sin oficio ni beneficio, en calidad de asalari-
dos de ellos? ¿Sabrían como darles cabida en el
nuevo régimen social si con anterioridad no se ha-
bían trazado un sistema social adecuado? ¿Dejarían
a esa inmensa mayoría de la humanidad—que
efectivamente seria la mayoría—que se convirtiese
en enemiga de los obreros y realizase una con-
tra-revolución desastrosa imitada por la desespera-
ción? ¿Conservarían los obreros el sistema de pro-
piedad individual del trabajo personal determina-
nte de nuevas desigualdades, de ruinas y miserias?

¡Problemas son esos que merecen ser discutidos,
estudiados, desentrañados detenidamente, para que
en un mañana mas ó menos próximo no se en-
cuentren los revolucionarios sin solución para ellos
y expuestos al mas formidable fracaso.

Bien esta que los que no ven en la organización
mas que un medio de conseguir mejoras, sin tener
aspiraciones de liberar, de emancipación, prescindi-
endo del mañana y de todos estos problemas.
Pero los convencidos de que en tanto el salario no
desaparezca, sus vidas están obligados a pensar
en la revolución social, a estudiarla, a conocer el
funcionamiento tema social, del mecanismo actual
y a buscar el mejor sistema, aquel que sea de mas
sencillo funcionamiento y de mejor resultado.

Esto es lo que llamamos la propaganda de ideas,
propaganda a que algunos se oponen por igno-
rancia, creyendo sin duda que no se va a hacer, lo
que se ha de derrujir y lo que habra que crear
puede llegarse a la verdadera emancipación de los
trabajadores.

EDUARDO G. GILIXÓN.



Si todos los zánganos aportaron su ef-
fuerzo, el trabajo obligatorio quedaría re-
ducido a su mínima expresión, siendo
substituido por el trabajo voluntario, li-
bre y agradable.

..

DE SABADELL

Es verdaderamente doloroso é incomprendible
lo que viene ocurriendo desde hace ya algunos
meses en Sabadell, ciudad que tuvo la honra de
albergar en su seno la primera Comisión Central
de esta Federación.

Como no hemos gustado jamás en atizar odios
ni propagar con nuestra actitud el fuego de la dis-
cordia, habíamos creído prudente no intervenir
en esta cuestión, no obstante seguirla de cerca por
cuanto han venido comunicándonos los compañe-
ros de aquella Sociedad, esperanzados que con el
tiempo y la experiencia aleccionarían los hasta
ahí disidentes, convencidos de los perjuicios mo-
rales y materiales que con tal excoición ocasiona a
la causa societaria, cuando en otras ocasiones ha
habido hermosamente defender, por estar
comprometidos de que la Asociación es el medio
mas eficaz para llegar al fin de la reivindicación
del proletariado.

Por desgracia, no ha sucedido así, y aquellos
compañeros persisten en su actitud impropia,
perpetuando la disidencia, aunque, afortunada-
mente, en número bien reducido, haciendo de esta
suerte el caldo gordo a los patrones de aquella
ciudad, al paso que su conducta se convierte en
traidora zancadilla a las iniciativas que para el
mejoramiento de la clase intentan poner en pra-
ctica los compañeros de la Sociedad federada.

¿Es que se han empeñado, siguiendo por este
camino, a sentar plaza de ofuscados ó de incon-
cidentes?

O por el contrario considéranse tal vez lo suficientemente satisfechos, felices y emancipados?

De veras deseamos no tener que ocuparnos
nuevamente de este enojoso asunto, pues será se-
ñal de que, para bien de todos, habrán borrado
de una vez las diferencias que han sido causa de
la excoición que nos ocupa y que desde sus comien-
zos hemos venido lamentando.



AL PUEBLO

Hermanos de miseria: Amigos míos...

Oíd la voz potente de mi alma...

Abrid vuestros cerebros á la ciencia,

nuestra madre comad. Rasgad el velo

que cubre vuestros ojos centelleantes

y ved el Sol hermoso de la Vida

florando solitario en el espacio...

En tanto que los hombres sin espíritu

se arrastran por la tierra encadenados.

Vosotros sois los fuertes, vuestra sangre

que á fuerza de dolor y de miseria

sents hervor feroz y agitada

en las hinchadas venas, es mas pura

que la de los feudales que os explotan...

y aún cubro ó arrastrais sumisos

hajo la planta vil del que os oprime...

Vosotros sois la Vida; si vosotros

el hombre secaréis los pulmones

de reyes y magnates; y la tierra,

monón informe de ruinas fuera.

Vosotros sois los dignos sucesores

de antiguos Espartacos, que murieron

rompiendo las cadenas que oprimian

el alma de los pueblos vigorosos.

Seguid cual hombres fuertes el sendero

de ese ideal sublime que da vida...

Mostrad ante los pueblos encorvados

por rancios ideales de los hombres,

que aún tenéis vigor en vuestras almas;

que aún sentís hervir en vuestras venas

la sangre que heredastes de los mártires

de esas lutas pasadas, y rompiendo

tolos las falsas leyes de los hombres

que matan la conciencia de los seres,

mostrad que aún tenéis fuerza en vuestros cuerpos

para quitar del brazo de los malos

lo que en justicia es solo de los buenos.

Hermanos de miseria, ¡levantaos!

Abrid los corazones á la Vida...

Abrid vuestros cerebros á la Ciencia...

Luchad con vuestros brazos vigorosos

hasta que el Sol á todos ilumine...

que hay muchos que seatan en la sombra.

J. THOUX PUY.

Instantánea

En la primavera.

Todo predispone al placer: risas, gorrios, flores, aromas, niños...

Concebi un instante el amor, pero ese amor grande y hermoso de la humanidad, que presta salud, alegría y vida.

De pronto, un anciano achacoso, extenuado por la fatiga y el hambre, lanzó un pay lastimero.

— ¡Pobre anciano—pensé,—condenado a un trabajo superior a sus débiles fuerzas, entre tantos seres jóvenes y vigorosos; hambriento en plena abundancia de frutos sobriosísimos de la madre tierra...

R. de Castilla Moreno.

Mayo del 1907.



GACETILLA

Orupada de cerca la C. C. en un asunto de interés societario, puesto sobre el tapete durante estos últimos días en Tarragona, háse retrasado la publicación de este número, no obstante tenerlo dispuesto y preparado para que «percora el día primero de Junio».

Entendamos un deber dar esta satisfacción, al objeto de justificar el presente retraso de La Cuña.

••

No existiendo en Badajona sucursal del Giro Mátuo, deberán las Sociedades al hacernos envío de cantidades, dirigirlas por conducto de las oficinas del Giro Mátuo de Barcelona, por ser la localidad más inmediata y la que es más fácil el cobro.

••

La Sociedad de Oficios Varios «La Heterogénea», nos solicita la inserción del siguiente suelto:

Ponemos en conocimiento de todas las asociaciones obreras, haber quedado constituida en sociedad de resistencia, en la Coruña, la sociedad de secciones de oficios varios «La Heterogénea».

Un abrazo al obrero muestual y quedamos a la disposición de todos, para los efectos de la solidaridad, en el domicilio social, calle del Orzán, 130, 1.º, a donde esperamos sea nos escriba con el deseo de establecer relaciones con todas las sociedades obreras que gusten.

Salud y liquidación social, os desean,

El Secretario del exterior, **Antonio García.** El Presidente, **Manuel Martínez Pérez.** La Coruña 18 Abril 1907.

Nota.—Se ruega la reproducción en la prensa obrera de todos los países.

••

En nuestro interés de dotar de la mayor amicidad posible nuestro periódico, a la par que contribuir a una más eficaz propaganda de nuestros ideales y aspiraciones, suplicamos a todos nuestros compañeros federados se sirvan mandarnos sus escritos, cuya colaboración desde luego aceptamos y agradecemos.

El hombre que abusa del **ALCOHOL** es un suicida, que a ciencia y paciencia auya aniquila y destruye su propio ser.

Movimiento regional

Tarragona

A la Comisión Central: Compañeros, Salud: El movimiento de esta Sección desde el mes de marzo inclusive hasta la fecha es el siguiente:

Atas

Agustín Llopis, Pedro Roca, Alejandro Zaragoza y Jaime Solé, de Barcelona; Rafael Meares, de Valls; Benito Gallari, alta de oficio; Guillermo Prat, ingreso de nuevo.

Bajas

José Sameranch, para Vilafranca; Pedro Ricart, para Barcelona; José Tribó, para Reus; Domingo Virgili, para José Terrazo, para Vilafranca; Jaime Solé, para Barcelona; Reus; Pablo Olla, para Barcelona; Ramón Vallespina, para Vilafranca.

José Mas Manresa, Miquel Martorell, Juan Magriñá, Juan Ferré y Juan Avila: éstos cinco expulsados de la por la misma.

Si vea el presente, también, por manifestarnos que hemos recibido la circular que nos envistiese notificando y deseando al mismo tiempo que tengais un buen acuerdo en todos los asuntos que vienen a la Federación que con el beneplácito de las secciones representativas.

Sin otro particular os desea S. y R. S. P. la J. D., El Secretario.

ANTONIO LLAGOSTERA

Tarragona 21 Mayo de 1907.

••

Cáceres (1)

A la C. C. Compañeros, salud: Recibimos su carta y enterados de su contenido, la Sociedad de Carpinteros de Cáceres está muy conforme con la designación de la Comisión Central en Badajona, no dudando que sabreis cumplir como lo han hecho vuestros antecesores.

Al cumplir hay nuestra misión con la carta presente, dirigida a cuantos del Trabajo viven y al Trabajo se devoten, hemos de omitir invocaciones que huelgen siempre tratándose de quienes, convencidos de la importancia y trascendencia de actos a realizar, esperan con la impaciencia que esperamos nosotros, avidos de estrechar los lazos de unión y solidaridad entre los que componemos la gran familia proletaria.

Acudamos, pues, y acudamos todos, a la Federación Nacional sin distinción de colores y sin las pueriles preocupaciones que perduran, por desgracia, estableciendo divisiones entre los que hizo igual el obrero, entre los que más unidos debe mantenerse el natural espíritu de defensa ante el inhumano dividio en que se nos tiene, ante el abuso y la explotación de que siempre fuimos víctimas.

¡Viva la Solidaridad Obreral!

¡Viva el Trabajo!

Vuestros y de la Federación Por la Sociedad

El Presidente, **El Secretario,**
Antonio Semano **José Fajardo**
Cáceres 26 Abril 1907.

••

Santiago de Galicia

SOCIEDAD BANISTAS

Compañeros, Salud: La Junta de esta Sociedad ha quedado constituida en la forma siguiente:

Presidente, José Pasin Romero; Vicepresidente, José Ricart; Secretario; Isidro Alvarez; Vicesecretario, Alfredo Estiña; Tesorero, Manuel Pasa; Contador, Abel Botana; Vocales, Elisa Segade y Joaquín Rodríguez.

En la actualidad estamos sosteniendo la Federación Local una huelga de Pintores y albañiles, que apostamos grandes sacrificios y continuaremos aportándolos hasta llevarlos a la victoria.

Por desgracia, en esta localidad casi todas las huelgas son fraccionadas por desgracias que vienen de Portugal a ocupar los puestos de los huelguistas, y este vez también han venido quicras; muchos de ellos ya se arrepienten del paso en falso que han dado, vistos los contentes argumentos que nos hemos visto precisados a emplear para convencerlos.

Salud y solidaridad.

Por la Junta El Secretario, **ISIDRO ALVAREZ.**

Santiago de Galicia, Mayo 1907.

••

Valls

Compañeros de la C. C., salud. En reunión general quod reformada la Junta en la forma siguiente: Presidente, José Barbarrá. — Vicepresidente, José

(1) Aunque la adjunta carta no ha sido enviada como correspondencia particular de esta Sociedad, la C. C. ha creído oportuno publicarla para que vean todos los federados el excelente estado de los compañeros de Cáceres.

Adam. — Secretario, Francisco Rafi. — Vicesecretario, María Güell.

El Secretario, **Francisco Rafi.** Valls 31 de Mayo 1907.

San Andrés de Palomar

A la C. C. Salud: El movimiento de esta sección, durante los meses de Abril y Mayo, es el siguiente:

Cipriano Floro, que por su edad avanzada la huelguista le ha obligado a que cesare en el oficio, no obstante haber observado durante muchos años un conducto intachable como compañero.

Agustín Valls, éste, siendo de corta edad, se ha pasado al campo esquiral. El sabrá su deber.

ÁNGEL ROSELLÓ

Este compañero que hemos perdido. La localidad de S. Andrés ruega a todos los compañeros Federados tengan presente su nombre, el cual estaba trabajando en los talleres de la Línea Pérez del este a nuestro lado.

[Llor al digno compañero] **Q. E. P. D.**

P. O. de la J.

El Presidente, **Antonio Rovisco** El Secretario, **S. SERRAÑES**
Barcelona (San Andrés) 7 de Junio de 1907.

Sección administrativa

Prorrato Federativo del mes de Abril

Tirada de La Cuña 1.º Mayo 2.00 ejemplares Ptas. 70'00	
1.000 sobres	4'00
1.000 cartas, 2 libretas mayores, una libreta	
cuñil, una caja plumas, 2 sinteros, 1 botella tinta y una goma	2'75
Gastos de la C. C. de Badajona para hacer la entrega de la misma	18'15
Por «atrasar cerradura armerio, clavos, llaves y colocación de los objetos de la C. C.	4'15
Sellos para la correspondencia enviada durante el mes de Abril	4'80
Por gastos menores	0'85
Por gastos de la C. C. de Badajona al hacer la entrega	4'80
Por una hoja papel sellado	1'00
Por envío de paquetes de La Cuña	4'15
Por los gastos de la delegación de S. Martín que revisó las cuentas de la Federación	13'50
Por los gastos que ocasionó la delegación de S. Andrés que revisó las cuentas de la Federación	17'50
Por el alquiler del local	3'50
Por una botella tinta especial para copiar cartas y recadero	2'85
Por los gastos de traslado al domicilio de la Federación de Barcelona a Badajona	1'00
Total	123'00

Como los gastos ascienden a 123 pesetas y el número de federados es el de 516, cada proletario debe costear a razón de 0'24 pta. por federado, quedando un sobrante de 8'90 pta.

Comprobación

Población	Federados	Pta.	Población	Federados	Pta.
Barcelona	100	36'00	Valls	74	1'88
S. Martín	167	20'04	Vich	40	4'80
S. Andrés	34	8'44	Vilafranca	16	4'32
Mataró	9	1'08	Badajona	51	0'12
Reus	73	8'76	Vandelló	6	0'75
Sans	65	7'80	Sarriá	6	1'08
Tarragona	61	7'44	Tarriá	33	3'96
Palafreull	8	0'96	Coruña	200	24'00
Gran	16	4'16	Carpinteros San-		
Palermós	4	0'48	tiago	110	13'20
Calella	18	1'44	Castellón	10	1'20
Ignasi	1	0'12	Subelló	60	7'20
Caceres	7	0'84	Caceres	10	4'00
Figueras	16	1'92	Sanjosep	20	2'40

Badajona 10 Abril 1907.

El Secretario, **J. Solé Fanzá.**

Tipografía Moderna, Reel, 157.—Badajona.